



Recientemente la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA) congregó a líderes del sector silvoagropecuario, autoridades y economistas en su tradicional seminario "¿Cómo viene la temporada 2025-2026?", un encuentro que, en su decimonovena edición, sirvió de termómetro para una industria vital, enfrentada a desafíos sistémicos pero con un potencial exportador innegable. El presidente de la SNA, Antonio Walker, enfatizó la urgencia de las decisiones que se tomen este año, pues "marcarán la competitividad futura del agro". El seminario, que contó con la presencia del ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, y el economista José Ramón Valente, dibujó un escenario de polaridad: por un lado, un sector golpeado por la inseguridad, la burocracia y la falta de planifica-

ción hídrica; por otro, una "potencia ecoalimentaria" en ciernes, con un capital humano y natural que la posiciona estratégicamente en el mercado global.

#### LA INSEGURIDAD.

Uno de los puntos más álgidos del debate fue la creciente inseguridad en el mundo rural. Antonio Walker fue categórico al exigir que "el crimen organizado debe ser expulsado del campo y de Chile". El barómetro de robo agrícola de la SNA reveló una cifra alarmante: el 80% de los agricultores consultados ha sido víctima de robos en los últimos años, y un 40% ha sufrido más de tres asaltos en un solo año.

La gravedad de esta situación se hizo patente al recordar "crímenes como el del matrimonio González Callejas en Graneros, que reflejan una realidad muy dolorosa para el campo chileno". Este caso, ocurrido en la Región de O'Higgins, sirve como un doloroso emblema de cómo la delincuencia rural y la falta de persecución del delito afectan directamente la vida y el patrimonio de los productores, desincentivando incluso las inversiones a largo plazo. La nula condena de los delincuentes, la acumulación de causas y la dificultad para demostrar la culpabilidad ante la justicia fueron puntos de frustración señalados por los panelistas.

#### GESTIÓN HÍDRICA

A pesar de las lluvias recientes, la tendencia de sequía persiste, y Chile

ha visto una reducción de 300 mil hectáreas con riego en los últimos años. La falta de un plan integral de riego, embalses y desaladoras fue una crítica transversal. En este contexto, el ministro Valenzuela destacó el avance de proyectos de infraestructura hídrica, mencionando que se están abriendo las preguntas para empresas interesadas en el embalse Punilla Mollenar en Rengo, en la Región de O'Higgins, como parte de una serie de iniciativas destinadas a asegurar el recurso hídrico. La propuesta de una Subsecretaría de Recursos Hídricos y el fortalecimiento de servicios competentes para una mejor gestión del agua también fue una demanda del sector.

#### TRABAS BUROCRÁTICAS Y REAVALÚO FISCAL: FRENO A LA INVERSIÓN

El sector expresó gran preocupación por la implementación simultánea de 11 reglamentos del Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas (SBAP) y nuevas guías del SEA, sin debate técnico ni participación del sector, lo que genera "incertidumbre jurídica y frena la inversión". El reavalúo fiscal de predios agrícolas también fue un tema sensible, ya que provocó "alzas absolutamente desproporcionadas" en las contribuciones, sin considerar las sequías o la baja productividad, afectando a pequeños y medianos agricultores. Este incremento desmedido, que ha llevado incluso a algunos productores a vender sus tierras para sobrevivir, es percibido como una

"traba" y un "problema de flujo".

#### OPORTUNIDADES GLOBALES Y DESAFÍOS COMERCIALES

Chile se consolida como un proveedor confiable de alimentos a nivel mundial, una "potencia ecoalimentaria" con una agricultura sustentable que es ventaja competitiva. Se resaltaron las giras presidenciales a India, Japón y China, donde los productos chilenos generaron gran interés. Chile es el mayor exportador mundial de cerezas (más de 3.500 millones de dólares), el segundo de salmón y litio, y el cuarto de vino.

Sin embargo, la guerra arancelaria impulsada por EE. UU. genera incertidumbre y "se está comiendo la utilidad" en algunos casos, afectando la rentabilidad de las exportaciones chilenas. La necesidad de cuidar la red de tratados comerciales, explorar nuevos mercados (ASEAN, Medio Oriente, India) y una diplomacia económica activa fue destacada como fundamental.

El sector vitivinícola, en particular, enfrenta el desafío de dejar de ser un "commodity" y "premiumizar" la marca Chile, ya que la baja mundial del consumo de vino (equivalente a una producción anual completa de Chile) exige una mayor diferenciación y valor agregado.

#### LA "TIRANÍA DEL STATUS QUO" Y LA ESPERANZA DEL CAMBIO SOCIAL

José Ramón Valente abordó el estancamiento económico de Chile, que ha crecido al 2% en los últimos 10 años,

con alto desempleo e incertidumbre. Denominó a la resistencia a los cambios necesarios como la "tiranía del status quo", donde pequeños grupos beneficiados por el sistema actual impiden avances en temas de consenso como la reducción de la delincuencia, la burocracia, la alta carga impositiva corporativa y el control de la deuda pública.

No obstante, Valente se mostró optimista por la emergencia de "nuevos consensos" en la sociedad chilena: un rechazo contundente a la violencia, un alejamiento del "Octubrismo", la priorización del progreso y el crecimiento en paz, y un fuerte apoyo al libre comercio. Esta "ventana de oportunidad" social podría permitir al próximo gobierno impulsar cambios con mayor alineación y, así, superar el estancamiento.

#### UN LLAMADO A LA UNIDAD PARA UN FUTURO ESTRATÉGICO

El seminario cerró con un enfático llamado a la unidad del sector silvoagropecuario y a la colaboración público-privada. La SNA se comprometió a entregar una ambiciosa agenda agrícola a los candidatos presidenciales, consciente de que "las decisiones que se tomen este año marcarán la competitividad futura del agro". La visión es clara: consolidar al agro como una "palanca clave para el desarrollo de Chile", cultivando no solo la tierra, sino también la unidad y el futuro del país. 🌱

